

Complejo escenario por dengue y chikungunya

En la provincia se reportan dos fallecidos, según dio a conocer la Dirección General de Salud

Arelys García Acosta

El peligro potencial que representan las arbovirosis para la vida y, en particular, el dengue y el chikungunya, lo corrobora el fallecimiento de dos espirituanos (uno de ellos en edad pediátrica) debido a estos padecimientos en el presente año, según trascendió en conferencia de prensa en la Dirección General de Salud (DGS).

De esa cifra de personas fallecidas, una ha sido víctima del chikungunya y otra del dengue, especificó el doctor Carlos Ruiz Santos, director del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología (CPHEM).

La situación epidemiológica es compleja, sostuvo Ruiz Santos, y se mantiene una amplia circulación de ambas arbovirosis con un acumulado hasta el cierre de la semana 47, de 38 casos de chikungunya confirmados por el Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí, de La Habana, y más de 1 000 con sintomatologías sospechosas de la enfermedad.

Ruiz Santos aclaró que esta última cifra incluye únicamente a aquellos pacientes que acuden a la red de instituciones del sistema de Salud Pública de la provincia.

El directivo informó que el territorio espirituano reporta más de 2 000 casos febres en cada una de las dos últimas semanas, etapa en la que se ha reforzado la pesquisas por parte de los estudiantes de la Universidad de Ciencias Médicas y personal de Salud.

En lo referido al enfrentamiento antivectorial, Sancti Spíritus

registra un índice de infestación ascendente a casi 1.0, entre los más altos del país.

En este sentido, el director del CPHEM, afirmó que se intenciona el tratamiento adulticida en las áreas de mayor complejidad y en la última semana se fumigaron más de 36 000 viviendas y se efectuaron ocho tratamientos extradomiciliarios, con énfasis en la ciudad de Sancti Spíritus y en Trinidad.

Al propio tiempo Ruiz Santos expuso que los municipios de Sancti Spíritus, La Sierpe y Jatibonico presentan las tasas de incidencia de dengue más altas del territorio.

Debido al actual panorama epidemiológico, la doctora Mirta Santos León, vicedirectora de Asistencia Médica en la DGS, aseguró que la provincia ha incrementado el número de camas en diversas instituciones destinadas al ingreso de los pacientes con estas arbovirosis y ha potenciado los recursos humanos, incluido el traslado del personal médico y paramédico de un territorio a otro.

Santos León añadió que, según lo establecido en los protocolos de atención, se prioriza el ingreso de los niños menores de dos años, embarazadas y personas con enfermedades crónicas.

La vicedirectora de Asistencia Médica llamó a la población a asistir al médico oportunamente y redoblar las medidas de protección, en particular con los grupos más vulnerables como los ancianos solos y los menores de dos años.



El agua potable corre por las calles y se estanca en el sitio donde está el microvertedero. /Foto: Vicente Brito

Agua y basura: combinación perfecta para el mosquito

El vertimiento del líquido y el cúmulo de desechos sólidos laceran el entorno en un área del reparto 23 de Diciembre, en la cabecera espirituana

Rosa Blanco Martínez

Desde lejos se divisa el cúmulo de desechos sólidos que interrumpe el paso del agua potable, la cual vierte constantemente justo a la entrada por la circunvalante de los edificios del reparto 23 de Diciembre, en Sancti Spíritus.

La imagen da la bienvenida al visitante, pero los residentes en esa zona ya están, lamentablemente, acostumbrados a convivir con los vectores que encuentran refugio seguro entre el agua y la basura.

Escambray recorrió varias calles del lugar y descubrió que el salidero del líquido brota desde una cisterna situada entre los edificios 3, 4 y 13, donde se en-

cuentra, además, el Consultorio NO. 11 del Médico de la Familia, perteneciente a la manzana 470 del Policlínico Sur.

En diálogo con algunos vecinos del área, se conoció que el agua sale constantemente sin que se pueda cerrar alguna llave para evitar tal situación, algo inaudito, si se tiene en cuenta que en otras partes de la ciudad la misma llega con dificultad.

Al contactar con la doctora Yailén Rodríguez Lorenzo, al frente del consultorio médico, explicó que, aunque lleva poco menos de un mes en esta institución de Salud, le llama poderosamente la atención el hecho de que el agua potable corre por las calles y se estanca en el sitio donde está el microvertedero, lo que complica

la situación epidemiológica del reparto.

Por otra parte, resulta significativa la cantidad de casos de personas que llegan hasta allí e, incluso, los que no acuden y se detectan mediante la trabajadora social, con síntomas de alguna de las arbovirosis que circulan.

En tanto, la enfermera aclara que se están recibiendo reportes de familias completas del área o casos aislados de cualquier edad, en el orden de las 20 personas diariamente; algunos van directamente a los hospitales, otros se quedan en las casas, pero lo cierto es que en el reparto 23 de Diciembre las condiciones están creadas para que el mosquito coja alas y se incremente la transmisión de enfermedades.

Constructores dejan huellas en el Oriente cubano

Solidaridad y altruismo plenos mostraron durante un mes los trabajadores espirituanos en sus labores de apoyo a la recuperación de los estragos de Melissa en Santiago de Cuba



Luego de 30 días de apoyo a las labores de recuperación, los constructores espirituanos regresan a su tierra. /Foto: Vicente Brito

Carmen Rodríguez Pentón

“Fueron 30 días a chaquetón quita'o”, dicen casi todos, todavía sin soltar el polvo del camino, pero ávidos de contar historias de cuatro semanas intensas donde no había espacio para la queja ni el descanso.

Desde su llegada a Santiago de Cuba, los días empezaban más temprano porque, desde las cuatro de la mañana, los 24 integrantes del contingente espirituano que partió hacia Santiago de Cuba para apoyar en la recuperación de los daños que dejó Melissa echaban pie en tierra sin pedir tregua.

Dejaron huellas en los consejos populares San Agustín, La Trocha, Mar Verde, Manuel Isla y El Cristo, en la Ciudad Héroe, una misión titánica en medio de la

humedad y lloviznas los primeros días, y luego durante jornadas de mucho calor en las que el sol se negaba a esconderse. Fueron casi 30 000 metros cúbicos de desechos sólidos y más de 2 000 viajes para dejar barrios enteros libre de despojos.

“Ya a las cinco y media de la mañana éramos los primeros en el vertedero y tuvimos la suerte de que, a pesar de la ardua labor, los equipos respondieron bien, los hombres no tuvieron ningún problema y se trabajó hasta que cumplimos la tarea”, cuenta Rislander Torres Díaz, director general de la Empresa de Construcción y Montaje Sancti Spíritus, quien estuvo al frente del contingente.

Todos tienen anécdotas, pero una es recurrente para la mayoría: la despedida de los vecinos en Santiago de Cuba, las lágrimas

que sin parar brotaban de los ojos de aquel niño “porque los iba a extrañar”, junto al agradecimiento por 30 días de convivencia a pie de barrio, en condiciones adversas, donde trabajadores y vecinos construyeron una familia que no dejó de reiterar su gratitud por la solidaridad.

Antes del regreso, los constructores recibieron otro premio por el esfuerzo de todo un año: la condición de Provincia Destacada en la emulación nacional por el Día del Constructor, que se celebra cada 5 de diciembre. A la llegada a la tierra del Yayabo, junto a familiares y compañeros de trabajo, los esperaba también como regalo de la Central de Trabajadores de Cuba la entrega de la distinción Proezza Laboral, de manos de Ekaterina Gowen Dickinson, secretaria general de la CTC en la provincia.